

Detenido en La Habana uno de los expedicionarios de Niquero

Ignora el destino de Fidel Castro. Relata cómo fueron entrenados y cómo logró llegar a la capital

Un expedicionario del yate "Gramma", en que miembros del Movimiento 26 de Julio debidamente armados desembarcaron en los primeros días de diciembre en las costas de Niquero, Oriente, fue detenido ayer en La Habana, en la calle Sol número 353 esquina a Compostela, hasta donde había conseguido lle-



Rolando Santana

gar y se ocultaba, burlando la vigilancia de la fuerza pública.

Rolando Santana Reyes, natural de Santa Clara, de 25 años, soltero y fotógrafo de profesión, fue capturado en la calle Sol, domicilio de su señora madre, Calixta Reyes Reyes y su hermano, Félix Santana Reyes, por miembros del Servicio de Inteligencia Militar, acusado de haber participado en la revuelta que comanda el doctor Fidel Castro.

En el acta oficial consta que Santana Reyes confesó haber participado en dicho movimiento revolucionario, cuyos integrantes fueron trasladados en el yate "Gramma" desde México, declarando además que en ningún momento vio a Fidel Castro a pesar de que se les dijo que venía también en la expedición.

Según el informe del SIM, Santana declaró al capitán Bernardo Perdomo que actuaba en las diligencias, que al trasladarse a México en mayo del pasado año 1956, conoció a Santiago Hiltzer (a) "Jimmy", quien lo convenció para que formara parte del movimiento revolucionario que organizaba el doctor Fidel Castro en aquella ciudad. Tras recibir instrucción militar en un lugar conocido por Los Ramitos y en "Rancho Rosa", en el Estado de México, por un individuo de apellido Sánchez alias "El Coreano", fueron todos detenidos por las autoridades mexicanas y conducidos a la cárcel de Inmigración, en cuyo lu-

gar se hallaba detenido ya Fidel Castro Ruz y otros de sus seguidores.

La partida hacia Cuba fue desde Tuxtán con unos 82 hombres el 25 de noviembre —relató el expedicionario detenido—, provisto de fusiles, parque, mochilas, cantimploras y uniformes completos de color olivo. Los hombres estaban divididos en pelotones de 21 miembros cada uno y subdivididos éstos en escuadras de siete hombres cada una. Solo 3 extranjeros había en la expedición —dijo—, un argentino, un mexicano y un italiano.

A los ocho días de partir de México, tras oír por radio, las noticias de lo que estaba ocurriendo en Santiago de Cuba, llegaron los expedicionarios a las costas de Oriente, según declaró Santana, apresurándose el desembarco porque los seguía un cañonero de la Marina de Guerra. Desembarcaron entre unos manglares con el agua a la cintura y en terreno pantanoso, por lo que muchos revolucionarios perdieron sus armas. Al llegar a tierra firme, continúa la declaración de Santana de acuerdo con el acta oficial, estuvieron caminando por espacio de alrededor de una hora, entre las malezas; sintiendo entonces los primeros cañonazos de un barco de la Marina de Guerra que disparaba contra el abandonado "Gramma" y el tableteo de las ametralladoras de un avión.

Las fuerzas revolucionarias continuaron caminando por los montes y malezas durante cuatro o cinco días, hasta ser sorprendidas por el Ejército en el lugar conocido por

"La Alegría", donde se encontraban ocultos en un cayo de monte. En esa oportunidad Santana se quedó solo y extraviado, sin poder dar detalles de la acción y comenzó a vagar por los montes, saliendo al cabo de varios días a un lugar próximo al poblado de Niquero, donde en una casita abandonada pudo conseguir alguna ropa vieja que vistió en lugar de su uniforme.

Tres días estuvo posteriormente deambulando en horas de la noche y escondiéndose de día, hasta llegar a casa de otro campesino que le facilitó ropa y zapatos, pudiendo llegar a una carretera que conduce de Niquero a Manzanillo, donde tomó un pequeño ómnibus que fue detenido varias ocasiones durante el trayecto, pero sin ser descubierto él pues nadie lo interrogó. De Manzanillo se trasladó a Bayamo y más tarde a Santa Clara siempre en ómnibus, alojándose allí en casa de su padre, el procurador Rafael Santana Mayca, partiendo después en un ómnibus de la COA hasta la Virgen del Camino y en La Habana a la calle Sol, donde se ocultó hasta ser detenido.

Rolando Santana será remitido a la disposición del Tribunal de Urgencia de Santiago de Cuba que conoce de los hechos, según se informó en el SIM.

Se presentó el Dr. A. Alvarez Moon

PINAR DEL RIO, Enero 7. Habana.—El doctor Luis de Velasco y Castellanos, Presidente del Colegio Estomatológico Nacional, se trasla-

dó a esta provincia de Pinar del Río con objeto de presentar, ante el Presidente del Tribunal de Urgencia, al doctor Antonio Alvarez Moon, dentista de las Minas de Matahambre, acusado de supuesto delito contra los poderes del Estado.

El doctor Alvarez Moon, al enterarse de que se encontraba acusado, decidió presentarse, voluntariamente, ante las autoridades, interviniendo del doctor Velasco, presidente del colegio profesional a que pertenece como dentista, que lo acompañara en el acto de presentación. Corresponsal.